

Profitable and Unprofitable Conversation

Call to Worship: Psalm 84

Hymn #681- *I Will Sing of My Redeemer*

1st Scripture: 1 Timothy 1:1-11

Hymn Insert- *Before the Throne of God Above*

2nd Scripture: Titus 3:1-11

Hymn Insert- *O Church Arise*

Introducción

Tras exhortar a los hermanos de Creta a estar sujetos a sus autoridades, Pablo avanzó a abordar la disposición general que ellos deberían tener hacia todas las personas, "Que a nadie difamen, que no sean pendencieros, sino amables, mostrando toda mansedumbre para con todos los hombres".

Y tras este mandamiento imperativo Pablo dio la motivación indicativa de recordar a los hermanos que en otro tiempo ellos también eran tinieblas como el resto del mundo, hasta que Dios, por su propia gracia y bondad, les regeneró, les redimió y les salvó a la esperanza bienaventurada que ahora aguardan.

Esta mañana, entonces, encontraremos a Pablo exhortando a Tito a continuamente afirmar estas gloriosas verdades indicativas a los cretenses, en contraste con las cuestiones necias e insensatas que estaban diseminando por toda la iglesia. Y es aquí, entonces, que encontraremos, una vez más, ese ánimo para fomentar una conversación edificante y piadosa en la iglesia, que es provechosa para nuestro crecimiento cristiano, mientras evitando profanas y vanas palabrerías, que no hace nada, en absoluto, para ayudar en nuestro crecimiento en la gracia.

I. Cultivando la conversación útil (vs. 8)

"Palabra fiel es esta, y en estas cosas quiero que insistas con firmeza, para que los que creen en Dios procuren ocuparse en buenas obras. Estas cosas son buenas y útiles a los hombres".

Bueno, Pablo declara aquí, "Palabra fiel es esta, y en estas cosas quiero que insistas con firmeza", él está haciendo referencia a la declaración que acaba de hacer, antes de esto ("la palabra fiel"), y mientras las cosas que él quiere que Tito afirme constantemente pueden potencialmente repasar todo lo que se ha dicho en la carta hasta ahora, deben ser especialmente identificadas con el mandato que acaba de dar y el indicativo que motiva el mantenimiento del mandato.

Bueno la palabra "para que" que sigue esta declaración es lo que se llama una cláusula "hina", que en el griego nos señala a un propósito o un resultado. Y así, el comienzo del versículo 8, podría ser mejor entendido así: "Este es una palabra fiel, y estas cosas quiero que afirmes constantemente, para que aquellos que han creído en Dios procuren hacer buenas obras. Esto es importante, para que podamos identificar la "palabra fiel" a lo cual Pablo hace referencia, como lo que precede esta declaración, y no lo que sigue la palabra "para que". En otras palabras, "que aquellos que creen en Dios deben procurar ocuparse en buenas obras" no es la palabra fiel, en cambio es el resultado final o el resultado deseado causado por Tito repitiendo constantemente la palabra fiel, dado antes del versículo 8. Y esto es por que terminó el versículo 8 diciendo: "Estas cosas son buenas y útiles a todos los hombres" mostrando que lo que Pablo declaró antes de esto, es útil para el Espíritu Santo, para producir buenas obras por parte del pueblo de Dios. Y,

veremos en un momento cómo esto contrasta las cuestiones necias y genealogías y contenciones acerca de la ley, que no hacen nada, en absoluto, para beneficiar al pueblo de Dios y, de hecho, causan divisiones innecesarias.

Habiendo dicho eso, analicemos todo el versículo. "Palabra fiel es esta ..." ¿Qué es la palabra fiel que Pablo quiere que Pablo quiere que Tito continuamente enfatice y destaque? Es el resumen de los versículos 4-7: "Pero cuando se manifestó la bondad de Dios nuestro Salvador y su amor para con todos los hombre, nos salvó, no por obras de justicia que nosotros hubiéramos hecho, sino por Su misericordia, por el lavamiento de la regeneración y por la renovación en el Espíritu Santo, el cual derramó en nosotros abundantemente por Jesucristo nuestro Salvador, para que justificados por su gracia, viniésemos a ser herederos conforme a la esperanza de la vida eterna.

"Y así, "la palabra fiel "implica recordarnos de donde una vez estuvimos (perdidos y muertos en pecado, como el resto del mundo), de cómo hemos sido llevados a donde estamos ahora (la bondad y misericordia de nuestro Dios Trino, que nos rescató de nuestro perdido, estado muerto, y nos llevó vivos a Su gracia), y la esperanza de la vida eterna a la que ahora miramos, y anticipamos, nos ha sido dada por medio de la justificación libre que hemos sido dados con gracia en Cristo. La realidad de todo lo que Dios ha hecho libremente por nosotros, en Cristo, es "la palabra fiel" sobre lo cual Pablo habla aquí.

"Palabra fiel es esta, y estas cosas quiero que insistas con firmeza..." ¿Qué son "estas cosas", que Pablo quiere que Timoteo afirme constantemente? Bueno, una vez más, aunque todo el contenido de esta carta podría ser incluido en esta declaración, él está hablando especialmente de

la "palabra fiel" y también del mandato imperativo que la palabra fiel debería motivarnos a mantener. En otras palabras, Pablo exhorta a Tito a recordar a los cretenses dónde estuvieron una vez, y cómo han llegado a donde están ahora, todo por medio de la bondad y la gracia gratuita de Dios, y les ordena continuamente a esforzarse por, "someterse a los gobernantes y autoridades, obedecer, estar dispuestos a toda buena obra, no difamar a nadie, no ser pendencieros sino amables, mostrando toda mansedumbre para con todos los hombres".

Esto debe ser un tema constante; un énfasis continuo de las instrucciones de Tito a los cretenses; tanto el mandato imperativo como la motivación indicativa. ¿Por qué? Porque tal disposición obediente y humilde muestra y revela el tipo de cristianismo que Cristo exige. Y eso es por qué Pablo agrega la cláusula "hina. Él declara, "Tito, repite estas cosas constantemente, para que," los que han creído en Dios deben tener cuidado de mantener buenas obras. "[Noten nuevamente, la conexión con el versículo 1-2:" ... que se sujeten a los gobernantes y autoridades, que obedezcan, que estén dispuestos a toda buena obra, que a nadie difamen, que no sean pendencieros, sino amables, mostrando toda mansedumbre para con todos los hombres ".]

Bueno hermanos, permítanme agregar algo importante aquí, sobre la declaración que Pablo hace en la segunda parte del versículo 8. Primero, observen que cuando Pablo agrega, "para que los que creen en Dios procuren ocuparse en buenas obras", la palabra "en" no está escrito en el griego. El versículo literalmente declara, "para que los que creen Dios deben ocuparse en buenas obras." Y la idea comunicada aquí, es que, mientras se nos recuerda todo lo que Dios ha hecho libremente por nosotros en Cristo, si verdaderamente creemos lo que Dios ha dicho, con respecto

a todo lo que Él ha hecho en nuestra salvación (y el conjunto de ella, no tiene nada que ver con nosotros ni con ninguna obra de justicia que hemos hecho), entonces verdaderamente creyendo lo que Dios ha dicho, definitivamente va a proporcionarnos con todo lo que necesitamos para obedecer el imperativo dado aquí, impulsándonos a no simplemente hacer, sino a mantener (como un patrón) las buenas obras. Y entonces, si todavía nos resulta imposible obedecer estos mandamientos, de una manera consistente, entonces Pablo está diciendo que estamos demostrando que realmente no le creemos a Dios. En otras palabras, de alguna manera, nos justificamos a nosotros mismos, pensando que hemos merecido una porción de nuestra salvación. No es totalmente una obra de Dios. No le creemos ¿Ustedes ven eso? Y eso es extremadamente importante entender, hermanos. Si no podemos adoptar y mantener un comportamiento general de compasión hacia todos (incluso hacia el peor de los pecadores), entonces exhibimos el hecho de que no creemos lo que Dios ha dicho sobre todo lo que Él ha hecho al salvarnos. Bueno, esto habla directamente a nuestros intentos de culpar a los demás por nuestra falta de voluntad de mostrarles gracia y compasión, exponiendo que simplemente no le creemos a Dios, con respecto a la obra de gracia que Él ha hecho en nosotros. Ese es un pecado grave de incredulidad, de lo cual debemos arrepentirnos, inmediatamente, si somos verdaderos hijos de Dios. [Ejemplo: si no perdonamos a los demás, Dios no nos perdonará; la parábola del hombre a quien se le perdonó mucho, pero no perdonaría poco]

Y Entonces, reconociendo el poder de la verdad de Dios, que es lo único que puede cambiar nuestros corazones, Pablo declara: "Estas cosas son buenas y útiles a los hombres". "Tito, repite estas cosas constantemente; recuérdelos estas cosas, para que nunca las olviden, porque estas verdades son buenas y útiles. Pueden producir el cambio que se necesita en sus corazones. Con el

acompañamiento de la obra del Espíritu Santo, traerán convicción y cambio. La verdad de lo que Dios ha hecho por nosotros, libremente en Cristo, producirá obediencia en Sus verdaderas ovejas".

Contrariamente a esto, y de acuerdo con los falsos maestros que se han infiltrado en la iglesia, Pablo también exhorta a Tito, aún más a rechazar y apropiadamente lidiar con las doctrinas inútiles que no son provechosas para el pueblo de Dios, y que en última instancia causan división.

II. Evitando conversaciones inútiles (vs. 9-11)

"Pero evita las cuestiones necias y genealogías, y contenciones y discusiones acerca de la ley; porque son vanas y sin provecho. Al hombre que cause divisiones, después de una y otra amonestación, deséchalo, sabiendo que el tal se ha pervertido, y peca, y esta condenado por su propio juicio" (vs. 9-11).

En nuestros estudios de 1 y 2 Timoteo, hemos visto que este tipo de disputas tontas sobre genealogías y abusos de la ley eran un problema significativo que alteraba y amenazaba la unidad de la iglesia. Los debates sobre cuestiones acerca de las conexiones genealógicas y las leyes creadas por el hombre distraían a los hermanos con leyes inútiles que no santifican y que no solamente eran inútiles en sí mismas, sino también les distraían de seguir esas doctrinas que realmente beneficiarían sus almas a la piedad y a la semejanza a Cristo (iguales a las cosas que

examinamos en los versículos 1-7). [Ejemplo: 1 Timoteo 4: 1-5: la prohibición del matrimonio y de comer ciertos alimentos ... etc.]

Vimos este abuso en nuestra primera lectura de las Escrituras en 1 Timoteo, pero permítanme mencionar otros dos textos de 2 Timoteo y Tito.

2 Timoteo 2: 22-26: "Huye también de las pasiones juveniles; y sigue la justicia, la fe, el amor, y la paz con los que de corazón limpio invocan al Señor. Pero desecha las cuestiones necias e insensatas, sabiendo que engendran contiendas. Porque el siervo del Señor no debe ser contencioso, sino amable para con todos, apto para enseñar, sufrido, que, con mansedumbre, corrija a los que se oponen, por si quizá Dios les conceda que se arrepientan, para conocer la verdad, y escapen del lazo del diablo, en que están cautivos a voluntad de él "

Tito 1: 13b-15- "Por tanto, repréndelos duramente, para que sean sanos en la fe, no atendiendo a fábulas judaicas, ni a mandamientos de hombres que se apartan de la verdad. Todas las cosas son puras para los puros, mas para los corrompidos e incrédulos nada les es puro; pues hasta su mente y su conciencia están corrompidas".

Y así, Pablo ordena a Tito aquí, a evitar disputas tontas, genealogías, contenciones y discusiones acerca de las leyes hechas por el hombre, todo lo cual, no hace absolutamente nada para

beneficiar el bienestar del alma, y, de hecho, nos impide de beneficiar de esas doctrinas que son de hecho de Dios, y, por lo tanto, útiles.

Y finalmente, Pablo le da a Tito más instrucciones, abordando lo que debe ser hecho a los que causan divisiones en la iglesia, especialmente los que inician controversias sobre disputas tan inútiles. En el versículo 10, agrega: "Al hombre que cause divisiones, después de una y otra amonestación deséchalo, sabiendo que el tal se ha pervertido y peca, y está condenado por su propio juicio".

Uno que es divisivo; alguien que altera la unidad y la paz de la iglesia, lo cual es llamado en Cristo, siendo un obstáculo para el evangelio y el progreso de la iglesia, debe recibir dos amonestaciones (dos advertencias y reprensiones); deben ser instruidos, en amor, sobre el peligro de lo que están haciendo, y si todavía persisten en sus formas pecaminosas, deben ser rechazados. Deben ser desechados, sabiendo que una persona así, endurecida y poco dispuesta a ser corregida, sea pervertido, peca y está condenado por su propio juicio. Con sus acciones anti-cristianas, que alteran la unidad, en realidad se muestran condenados (¡palabras serias y aterradoras!).

Y así, en última instancia, Dios usa la proclamación de su verdadera doctrina para cambiar y moldear su pueblo según la semejanza de Cristo. Pero aquellos que contradicen o distraen con y contenciosas y disputas inútiles, después de ser amonestados y advertidos dos veces, deben ser rechazados y expulsados. Esto preservará la unidad del Espíritu, y al mismo tiempo permitirá que

las verdades útiles de Dios que son centradas en el evangelio, sean cultivadas libremente en todo el cuerpo de la iglesia.

III. Pensamientos y Aplicaciones Concluyentes

1) Reconozcan que hay, de hecho, una conversación útil e inútil que puede promover la unidad y el crecimiento o la división y corrupción. Lo que hablamos y lo que decimos importa, porque Dios ha elegido que el uso de las palabras sea un medio primario de influenciar a los demás, positivamente o negativamente.

Recordemos que en Efesios 4:29, se nos dice: "Ninguna palabra corrompida salga de vuestra boca palabras, sino lo que sea buena para la necesaria edificación, a fin de dar gracia a los oyentes". Tú ves, lo que hablamos importa. Nuestras palabras pueden corromper o pueden edificar y ser un medio útil de gracia en la vida de los demás. Y curiosamente, Pablo agrega esto en el versículo 30, con estas palabras: "Y no contristéis al Espíritu Santo de Dios, con el cual fuisteis sellados para el día de la redención". Palabras irreflexivas, contenciosos y corruptivos, que causan división, aflige al Espíritu Santo de Dios.

Entonces hermanos, esto es importante, porque nos obliga a reconocer que debemos guardar nuestras palabras, y que debemos pensar antes de hablar. Y esa no es una práctica común en nuestra cultura y sociedad. Las personas se sienten alentadas, y piensan que está perfectamente bien, a simplemente "hablar lo que está en sus corazones", pero esa es una receta para echar

aguas residuales en el océano de la comunicación. No podemos confiar en nuestros propios corazones. Y, incluso como cristianos, tenemos que llevar nuestros pensamientos a la Palabra de Dios, para examinar si lo que podríamos decir da gloria a Dios, es edificante y es útil. Tenemos que prestar atención a nuestras palabras. [Noten: Santiago- "Sea pronto para oír, tardo para hablar, tardo para airarse ..."]

Y entonces, hermanos, vamos a ser un pueblo que se destaque en el mundo, siendo un pueblo que se esfuerce por decir lo que es edificante y útil para los demás; palabras que realmente benefician a otros ... comenzando en el compañerismo en nuestra iglesia. Vamos a cultivar la exaltación de Cristo por medio de conversaciones evangélicas, lo cual es la respuesta a todo lo que se necesita, a nivel corporativo y a nivel individual. Vamos a enfatizar Cristo y Cristo crucificado, y cómo eso se relaciona con los pecadores necesitados, usando el modelo indicativo de Pablo, aquí dado en el texto. Y vamos a evitar el debatir sobre cuestiones triviales, mientras invirtiendo la mayor parte de nuestras palabras en esta dirección general: "Pero cuando se manifestó la bondad de Dios nuestro Salvador, y su amor para con los hombres, nos salvó, no por obras de justicia de justicia que nosotros hubiéramos hecho, sino por su misericordia, por el lavamiento de la regeneración y por la renovación en el Espíritu Santo, el cual derramó en nosotros abundantemente por Jesucristo nuestro Salvador, para que justificados por su gracia, viniésemos a ser herederos conforme a la esperanza de la vida eterna." Y cuando hablamos con el incrédulo, vamos a presentar el evangelio, como su necesidad más grande y más desesperada, que Dios cumplirá libremente, en Cristo, ¡si ellos vienen a Él con fe y arrepentimiento!

!!!El Evangelio!!!

Benediction: Jude 1:24-25